
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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закоН прИНят 
______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Мелёхина

помогать героям и их семьям – главная задача фонда «защитники отечества». Филиал 
в Ненецком автономном округе вместе с другими по всей стране открыл свои двери 1 июня 
2023 года. созданный по поручению президента российской Федерации, фонд призван 
оказывать адресную помощь ветеранам сВо, их родственникам и семьям погибших бойцов 
в режиме одного окна.

сердцеМ, слоВоМ И делаМИ: 
в фонде «защитники отечества» нет случайных людей

стр. 4–5 »»»

сегодня в номере

ребёНок В ИНтерНете: 
осНоВНые праВИла 
безопасНостИ
______________________ стр. 3 »»»

сВетлый праздНИк 
у Ворот
____________________ стр. 6–7 »»»

«сНежНая королеВа» 
по-аМдерМИНскИ
______________________ стр. 8 »»»

Уважаемые энергетики, 
ветераны отрасли!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравляем 
вас с профессиональным праздником!

Труд энергетика требует высочайшего профессионализма, ответствен-
ности и дисциплины. На предприятиях энергетического комплекса работают 
опытные специалисты, профессионалы, на плечах которых лежит огромная от-
ветственность за энергетическую безопасность жилых домов и важных соци-
альных объектов. Даже в свой профессиональный праздник многие из вас будут 
принимать поздравления на рабочем месте, готовые в любой ситуации действо-
вать слаженно и оперативно.

Особые слова признательности в этот праздничный день адресуем ветера-
нам отрасли, чей труд заложен в фундамент развития тепло- и электроэнерге-
тики Заполярного района.

Примите искренние слова благодарности за добросовестность и преданность 
своему делу. Желаем вам здоровья и благополучия, безаварийной работы и успе-
хов в нелёгком, но таком необходимом труде!

Глава заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации заполярного района 
Н. л. Михайлова

22
дЕКаБрЯ Дорогие земляки!

От имени Совета и администрации Заполярного района
поздравляем  вас  с  наступающим  Новым  годом  и  Рождеством!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение чуда, 
прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд на весь 
предстоящий год. Желаем вам встретить эти волшебные празд-
ники в кругу самых близких людей, под звон хрустальных бокалов 
и улыбки любящих сердец. Возьмите с собой в новый год только яр-
кие, счастливые воспоминания и сохраните в памяти только са-
мые хорошие дни. 

Поздравляем вас и от души желаем, чтобы все мечты и искрен-
ние пожелания сбылись в 2024 году. Пусть вас ожидают приятные 
сюрпризы и радостные встречи, успех и процветание, здоровье и бод-
рость, счастье и любовь! Пусть старый год, уходя, заберёт с собой 
все проблемы и нерешённые задачи! Мира вам и душевной гармонии 
в новом году!

Глава заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации заполярного района 
Н. л. Михайлова

От имени Совета и администрации Заполярного района
поздравляем  вас  с  наступающим  Новым  годом  и  Рождеством!
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как ВыбИратЬ 
И запускатЬ 
ФейерВерк

аКтуально

закоН прИНят
Фото: Собрание депутатов НАО

15 декабря в собрании депутатов Нао утверждена новая 
система управления в заполярном районе.

Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района

ВажНые работы
В селе оксино завершены работы по реконструкции 
тепловых сетей.

ЧИстая Вода для 
отдалёННыХ посёлкоВ
В усть-каре начала работу обновлённая опреснительная 
блочно-модульная водоподготовительная установка (бВпу).

Работы выполнил индивиду-
альный предприниматель Алексей 
Ягодаров. Подрядчик проложил две 
ветки теплотрассы от котельной 
№ 2: первая от Дома культуры, вто-
рая в районе больницы.

Таким образом, протяжённость 
сельского магистрального трубопро-
вода увеличена почти на полкило-
метра. средства на проведение ре-
конструкции в размере 6,4 млн руб-
лей выделены из бюджета Заполяр-
ного района.

Ранее муниципальное предпри-
ятие Заполярного района «север-

жилкомсервис» выполнило работы 
по поставке и монтажу основного и 
вспомогательного котельного обору-
дования в котельную № 2.

Это позволило увеличить её мощ-
ность, обеспечить большую пропуск-
ную способность тепловых сетей и в 
перспективе позволит подключить 
новых потребителей. В настоящее 
время предприятие уже заключило 
договоры с гражданами на подключе-
ние домов к системе централизован-
ного теплоснабжения в 2024 году. 

соответствующий законопроект 
на очередной сессии окружного со-
брания представил руководитель 
Департамента внутренней полити-
ки НАО Иван Леонов. Напомним, 
способ избрания главы муниципа-
литета устанавливается законом 
субъекта РФ и уставом муниципаль-
ного образования.

Закон предусматривает новый 
порядок избрания главы МО «Му-
ниципальный район «Заполярный 
район» Ненецкого автономного ок-
руга». Теперь глава Заполярного 
района будет избираться советом 
района из числа кандидатов, пред-
ставленных конкурсной комиссией 
по результатам конкурса. Избран-
ный таким образом глава района 
одновременно будет и главой адми-
нистрации Заполярного района.

Администрация Заполярного 
района поддержала законопроект. 
За изменение системы управления 

в районе выступили и 17 глав посе-
лений. 

Новый порядок избрания главы 
района будет опробован в 2024 году, 
когда истечёт срок полномочий 
действующего главы.

– В рамках пресс-конференции губернатора округа Юрия Бездудного 
поступило много вопросов от жителей района о строительстве зимника 
в Хорей-Вере. Людей волнует этот вопрос. Зимняя автодорога востребо-
вана, ею пользуются жители посёлка для поездок как в столицу региона, 
так и за пределы округа. Кроме того, наше предприятие севержилкомсер-
вис использует временную дорогу для доставки своих грузов на жилищ-
но-коммунальный участок и для вывоза ТКО. Заручившись поддержкой 
Юрия Васильевича, севержилкомсервис будет обустраивать зимник и в 
этом году, – прокомментировала глава администрации Заполярного райо-
на Надежда Михайлова.

справочно. Общая протяжённость зимника чуть больше 12 км. Он со-
стоит из 150-метровой речной переправы и 12-километровой снежной 
трассы до зимника нефтяников, ведущего к приёмо-сдаточному пункту 
месторождения Мусюршор и далее к дороге Нарьян-Мар – Усинск. Финан-
сирование мероприятия осуществляется в рамках соглашения о сотруд-
ничестве между регионом и нефтедобывающими предприятиями, работа-
ющими на территории округа. 

– В этом году специалисты нашего предприятия провели модернизацию 
блочной водоподготовительной установки в Усть-Каре. сейчас установка 
работает в тестовом режиме. Работники участка отслеживают её техниче-
скую работу и показатели очистки, – прокомментировали запуск БВПУ в 
севержилкомсервисе.

Напомним, в сентябре 2023 года ООО «ДДД Групп» (сПб) доставило оп-
реснительное оборудование в посёлок. специалисты севержилкомсервиса 
произвели его монтаж, пусконаладку и протянули новую шланголинию.

сезоН зИМНИкоВ
Возводить и обустраивать временную зимнюю дорогу 
посёлок Хорей-Вер – Мусюршор традиционно будет 
муниципальное предприятие заполярного района 
«севержилкомсервис».

Уважаемые спасатели 
и ветераны службы! 

От имени Совета и администрации Заполяр-
ного района поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником!

Специалисты, несущие службу в Ненецком ав-
тономном округе, находятся в режиме постоянной 
готовности, выполняют опасную и ответственную 
работу, зачастую рискуя собственной жизнью и здо-
ровьем. Готовые в любое время отправиться на вы-
полнение самых сложных задач, личным примером вы 
неоднократно доказывали безупречное исполнение 
своего служебного долга.

Мы глубоко признательны всем сотрудникам 
служб спасения за самоотверженность и верность 
долгу. Мы уверены – жизнь и здоровье наших граждан 
в руках настоящих профессионалов! 

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно 
реже испытывает на прочность вас и наших земля-
ков!

Глава заполярного района 
В. Н. Ильин

Глава администрации заполярного района 
Н. л. Михайлова

• приобретайте пиротехнику 
исключительно 
в специализированных магазинах;

• обращайте внимание 
на целостность упаковки и срок 
годности;

• На каждом изделии должна быть 
инструкция по запуску, особенно 
если речь идёт о петардах 
и фейерверках. Неукоснительно 
следуйте указаниям на коробке;

• Не доверяйте пиротехнику детям, 
даже если это бенгальские свечи – 
поджигать их можно только в 
присутствии взрослых.

• Выберите место для запуска 
фейерверка. это может быть 
большая открытая площадка или 
поляна, свободная от деревьев 
и построек;

• Не запускайте пиротехнику 
при сильном ветре;

• зрители должны стоять 
на расстоянии не менее 
35–50 метров от места запуска;

• по окончании салюта не подходите 
к изделию минимум 10 минут.

• соблюдайте эти простые правила, 
чтобы новогодние праздники 
прошли безопасно!
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ИзбИрателИ  поддержалИ
Подписи за Владимира Путина будут собирать 
общественники и представители партий
Алексей Савенков

16 декабря в Москве в зарядье собралась инициативная группа из лидеров 
общественного мнения, которые поддержали выдвижение Владимира 
путина на следующий президентский срок. В команду путина вошли 
представители Народного фронта, «единой россии», «Молодой Гвардии», 
деятели культуры и искусства, науки, лидеры общественных объединений, 
представители промышленности и спортсмены, военкоры. 

Напомним, о своём решении баллотиро-
ваться на новый срок глава государства сооб-
щил после торжественной церемонии в Крем-
ле по случаю Дня Героев Отечества.

«Единая Россия» задействует весь ресурс 
региональных отделений, общественных 
приёмных и штабов общественной поддерж- 
ки, «Молодой Гвардии» в избирательной кам-
пании Владимира Путина, – подчеркнул сек-
ретарь генсовета партии Андрей Турчак на 
первом заседании инициативной группы.

–  Это более 3,5 миллиона членов и сторон-
ников партии. Вместе с Народным фронтом 
обеспечим проведение необходимых орга-
низационных процедур, связанных с выдви-
жением. В первую очередь, сбор подписей за 
нашего кандидата, непосредственно проведе-
ние самой избирательной кампании, – сказал 
Андрей Турчак.

В свою очередь руководитель исполкома 
Народного фронта Михаил Кузнецов отме-
тил, что к работе штаба Владимира Путина 
подключатся сотни тысяч активистов ОНФ 
во всех регионах страны.

– Только за полтора года нашей работы по 
помощи бойцам на передовой под девизом 
«Всё для Победы!» мы объединили три миллио- 

на человек, которые постоянно участвуют, 
помогают. И я уверен, они с радостью примут 
участие в нашей работе по выдвижению Вла-
димира Путина кандидатом на пост прези-
дента России, – сказал Михаил Кузнецов.

Решение Владимира Путина участвовать 
в выборах – про судьбоносную возможность 
иметь будущее. И именно сейчас Россия – 
страна, в которой можно достичь всего, чего 
ты хочешь, – уверена военкор Екатерина Аг-
ранович (Катруся).

– Я представляю молодёжный Донбасс. Де-
вять лет мы жили отдельно, а теперь мы все 
вместе. И за полтора года для молодых лю-
дей из новых регионов сделано очень много. 
Они хотят большего, у них есть перспективы.  
И это важно. Поэтому у меня просто нет сом-
нений. Кто, если не Владимир Путин? – ска-
зала Екатерина Агранович.

Её поддержал председатель МГЕР Антон 
Демидов. По его словам, авторитет лидера 
России среди молодёжи незыблем.

Голосование на выборах президента Рос-
сии впервые будет многодневным, оно про-
длится три дня – с 15 по 17 марта 2024 года. 
Такое решение приняла Центральная изби-
рательная комиссия.

В Нао запустИлИ  
В эксплуатацИю резерВНый 
каНал сВязИ

Важно знать

ребёНок  В  ИНтерНете: 
осНоВНые  праВИла 
безопасНостИ
Пресс-служба аппарата уполномоченных НАО

сегодня одной из самых серьёзных 
цифровых проблем является детская 
интернет-зависимость. при этом есть 
ресурсы, которые несут полезный 
контент, а есть источники негативной 
информации. уполномоченный по правам 
ребёнка в Нао напомнила об основных 
правилах безопасности в Интернете. 

По словам детского омбудс- 
мена Галины Гуляевой, 
часто родители не интере-
суются, чем занят ребёнок 
в виртуальной жизни, и 
не считают, что ежеднев-
ное времяпровождение в 
смартфонах может при-
вести к проблемам. Но это до 
поры до времени.

– Ко мне всё чаще поступают обращения родите-
лей, которые не знают, как отвлечь ребёнка от гад-
жета. Такие дети не соблюдают режим, играют или 
сидят в сети по ночам. Как следствие, по утрам их не 
разбудить, они не хотят ходить в школу, пропускают 
уроки, часто ведут себя агрессивно, – отметила Гали-
на Гуляева.

– Последнее обращение было очень тревожное. 
со слов мамы, её ребёнок часто общается с кем-то 
по Интернету и мобильному телефону. Отмечу, что 
семья положительная, сын хорошо учится в школе, 
посещает кружки и секции, часто гуляет с друзьями. 
Тем не менее родители заметили изменения в пове-
дении ребёнка. В речи появились сленговые слова, 
в тетрадях – странные рисунки, а главное, он стал 
больше общаться с интернет-друзьями, чем с близ-
кими. Мама пыталась выяснить: чем же так дороги 
сыну его интернет-друзья, ведь он с ними ни разу не 
встречался в реальной жизни, – рассказала случай 
из  практики Галина Гуляева. – Несовершеннолет-
ний убеждал родителей, что новые знакомые очень 
хорошие, они его понимают, их многое связывает.  
В просьбе показать, в каких сообществах он состо-
ит, на какие паблики подписан, ребёнок категорич-
но отказал. Это особенно насторожило. с помощью 
эксперта и через специальное приложение удалось 
выяснить, в каких группах состоит подросток. Оказа-
лось, что уже долгое время он общается в суицидаль-
ной группе, причём и сам не догадывался, в какое зло 
его втянули. сейчас этим занимаются правоохрани-
тельные органы, а с ребёнком работает психолог.

– Залогом безопасности ребёнка являются дове-
рительные отношения в семье, – добавила детский 
правозащитник. – Только так можно обсудить со сво-
ими детьми все проблемы и вопросы, которые их вол- 
нуют.

для безопасного использования интернет-кон-
тента и в целях ограничения доступа детей к за-
прещённой информации рекомендуется:

• Использовать программы родительского контро-
ля. Они ограничат доступ к сайтам с опасной ин-
формацией.

• Установить ограничение на время пользования 
Интернетом.

• Объяснить ребёнку, что есть информация, кото-
рую нельзя выкладывать в открытый доступ, ею 
могут воспользоваться другие.

• Не общаться с посторонними людьми в социаль-
ных сетях.

Попросите детей рассказывать обо всём, что вы-
зывает у них неприятные чувства при посещении 
сайтов. Обязательно обсудите с детьми потенциаль-
ные угрозы, с которыми они могут столкнуться в Ин-
тернете.

– Благодаря запуску собственной воло-
конно-оптической линии передачи данных 
чёрные понедельники, когда весь регион ос-
тавался без мобильной связи и Интернета из-
за повреждения единственного кабеля, оста-
нутся в прошлом. Обрывы связи нам больше 
не страшны. Проделана большая и сложная 
работа в условиях Арктики, – сказал губерна-
тор НАО Юрий Бездудный.

Как сообщил руководитель окружного Де-
партамента цифрового развития Антон Ле-
бедев, специалисты НКЭс проложили более  
200 км кабеля волоконно-оптической линии 
передачи данных (ВОЛП) по направлению  
Нарьян-Мар – Харьягинский. Использовались 
только отечественная техника и материалы.

– Это эпохальное событие для цифрового 
сообщества региона, для всех, кто пользует-
ся услугами мобильной связи и Интернетом. 
Большая работа проделана специалистами 
НКЭс. Зимой, в мороз и стужу, они прокла-
дывали кабель. Причём делали это аккурат-
но, к тундре относились очень бережно: на 
первом участке уже даже и не видно, где ле-

жит кабель. Только благодаря вешкам мож-
но понять, что он там находится, – отметил  
Антон Лебедев.

Глава региона дал поручение профильно-
му заместителю проработать вопрос сниже-
ния цен на тарифы домашнего Интернета 
НКЭс.

– После запуска этого канала важно пере-
смотреть тарифы НКЭс. Имея собственный 
канал, мы можем предоставить жителям бо-
лее комфортные цены, чем у других операто-
ров связи. Обратить внимание нужно на те 
тарифы, где невысокая скорость передачи. 
Все должны иметь возможность подключить-
ся к сети по комфортной стоимости. Тарифы 
для людей старшего возраста, многодетных и 
малоимущих семей должны быть доступны-
ми, – сказал Юрий Бездудный.

Напомним, к основным работам по про-
кладке ВОЛс специалисты компании при-
ступили 13 декабря 2022 года. В тестовом ре-
жиме линию запустили в мае 2023-го. Теперь 
канал связи введён в постоянную промыш-
ленную эксплуатацию.

Пресс-служба администрации НАО,  
фото Александры Берг / ИА НАО24

Ненецкая компания электросвязи 
завершила масштабные работы 
по строительству волоконно-
оптической линии передачи данных 
(Волп). участие в запуске принял 
губернатор Нао юрий бездудный. 
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мы ВмЕСтЕ

сердцеМ, слоВоМ И делаМИ: 
в  фонде  «защитники  отечества»  нет  случайных  людей
Екатерина Мелёхина

продолжение. Начало на стр. 1

содействием в оформлении до-
кументов, получении ветеранских 
удостоверений и положенных льгот, 
медицинской и юридической помо-
щью, психологической поддержкой 
и решением множества других во-
просов занимаются сотрудники ре-
гионального филиала фонда.

Защитники Отечества достойны 
самого чуткого и внимательного от-
ношения. Поэтому все, кто выбрал 
для себя работу здесь, обладают осо-
быми чертами характера – нерав-
нодушием и отзывчивостью. среди 
специалистов есть жёны воинов, 
прямо сейчас выполняющих боевые 
задачи специальной военной опера-
ции, а также сами ветераны сВО – 
для них важно продолжать помогать 
своей стране и сослуживцам в мир-
ной жизни. И у каждого своя личная 
непростая история.

Надо держатЬся 
ВМесте

Блок социального сопровожде-
ния в региональном фонде курирует 
Елизавета Клементьева, жена уча-
стника сВО, который продолжает 
выполнять боевые задачи на фрон-
те. Вместе с другими координатора-
ми Елизавета сергеевна старается 
включаться в решение самых непро-
стых вопросов – от юридических до 
бытовых. Признаётся, что порой бы-
вает непросто, особенно когда жёны 
бойцов находятся в тяжёлом психо-
логическом состоянии и нуждаются 
в поддержке.

– Я сама знаю, каково это – ждать 
любимого человека, понимая, что 
каждый день нахождения там – на 
вес золота. Мой муж ушёл на сВО в 
октябре 2022-го. В феврале я при-

летела к нему в Донецк с предложе-
нием обвенчаться. Видела все эти 
разрушенные здания и слышала вы-
стрелы. И даже в тот момент, когда 
нас венчали, окна в храме звенели 
от взрывов, которые, казалось, раз-
давались совсем недалеко, – расска-
зала Елизавета сергеевна.

Женщина признаётся, что пер-
вым решением после мобилизации 
мужа было вступить в сообщество 
таких же, как она.

– Я сразу поняла, что нам, жёнам 
участников сВО, надо держаться 
вместе. Потому что это тяжело – пе-
режить, перенести. И надо как-то 
с этим свыкаться. Вместе намного 
легче. Поэтому я создала чат и при-
гласила девчонок, которых знала, 
жён мобилизованных, а потом как-
то потихоньку и жёны контрактни-
ков к нам подтянулись. Получилась 
такая большая группа поддержки, 
сообщество разрослось, все начали 
между собой общаться, делиться но-
востями, – отметила Елизавета Кле-
ментьева.

В апреле 2023 года, когда она ус-
лышала о создании фонда для под-
держки участников сВО и членов 
их семей, то сразу поняла, что хочет 
быть частью нового  проекта и помо-
гать людям в этой непростой жиз-
ненной ситуации.

– сейчас я точно знаю, что я на 
своём месте. с начала работы на-
шего фонда у меня появились пути 
решения многих вопросов, которые 
раньше казались мне вообще нераз-
решимыми. Нам содействуют все со-
циальные службы региона. И вокруг 
оказалось так много людей, которые 
тоже готовы помогать. Я знаю, что 
мы занимаемся хорошим делом, – 
подчеркнула Елизавета сергеевна.

ВозВраЩеНИе 
к МИрНой жИзНИ

Руслан Мингалиев отвечает за ме-
дицинское сопровождение ветеранов 
сВО. Его призвание – спасать людей. 
Ушёл добровольцем на фронт, слу-
жил ротным фельдшером в составе 
батальона «Ахмат» и не раз прово-
дил эвакуацию раненых. В ходе боя, 
получив пулевое и осколочное ране-
ния, продолжал оказывать помощь 

товарищам прямо под обстрелами 
противника, превозмогая боль. Был 
демобилизован по ранению.

По возвращении из зоны сВО 
работал фельдшером неотложной 
и паллиативной помощи в Ненец-
кой окружной больнице, занимался 
волонтёрской деятельностью. В ре-
гиональный филиал фонда «Защит-
ники Отечества» обратился в числе 
первых посетителей за помощью в 
оформлении удостоверения ветера-
на боевых действий.

По данным специалиста, за время 
работы филиала в НАО 70 обратив-
шимся –  ветеранам сВО и членам 
семей погибших бойцов – удалось 
оказать содействие в лечении, в том 
числе отправить за получением вы-
сокотехнологической медицинской 
помощи за пределы округа и более 
пяти оперативных вмешательств 
провести в регионе.

естЬ ВозМожНостЬ 
поМоГатЬ

Административное сопровожде-
ние филиала фонда ведёт Ольга Бе-
зумова. Об участии супруга в сВО до 
сих пор рассказывает с волнением.

– В октябре 2022 года муж был 
мобилизован. Когда ему на телефон 
поступил звонок с приглашением в 
военкомат для уточнения данных, 
я ещё не понимала, что он поедет 
на сВО. Поэтому новость о том, что 
муж уезжает, всё равно была для 
меня шоком.

Больше года он уже находится 
там. Один раз приезжал в отпуск, но 
это капля в море. сейчас он команду-
ет отделением сапёров. Мы с дочка-
ми очень скучаем по нему. Особенно 
младшая, у них очень сильная связь, 
–  поделилась Ольга Александровна.

с января она вступила в регио-
нальный Комитет семей воинов Оте-
чества, для того чтобы общаться с 
другими жёнами и матерями участ-

сейчас Руслан Олегович – со-
трудник филиала. Как никто другой 
он понимает, что чувствуют те, кто 
побывал в зоне проведения сВО. 
Активно взаимодействуя с социаль-
ными координаторами, он помогает 
решать вопросы по оказанию меди-
цинской и реабилитационный помо-
щи вернувшимся бойцам, главной 
своей задачей ставит возвращение 
их к мирной жизни.

– Я постоянно нахожусь на связи 
со своими подопечными, сопровож-
даю их на приём к специалистам или 
на процедуры, помогаю в приоритет-
ном порядке проходить медкомис-
сию или получать узкопрофильные 
консультации. Я вижу, что им на-
много легче общаться с человеком, 
который каждую их ситуацию про-
пускает через себя и понимает всё, 
что они чувствуют, – отметил Руслан 
Мингалиев.

Работа по патриотическому воспитанию школьников. 
Посвящение в Хранители истории

Венчание в Свято-Введенском Храме в Донецке
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ников сВО, быть в курсе новостей, 
иметь возможность помогать. А по-
том уже попала в фонд.

И несмотря на то что Ольга со-
трудник, который отвечает за ад-
министративную деятельность, она 
так же, как и все специалисты ре-
гионального филиала, взаимодей-
ствует с подопечными, подключает-
ся к решению их бытовых проблем, 
принимает участие в мероприятиях 
по вовлечению жён и детей ветера-
нов сВО в общественно значимую 
деятельность, в выездных приёмах 
граждан и оказании адресной помо-
щи. Кроме того, обе дочки – посто-
янные помощницы в организации 
праздников, военно-спортивных игр 
или патриотических акций.

– Когда мы делаем что-то хоро-
шее для людей, эмоции просто на-
крывают, особенно когда речь идёт 
о жителях отдалённых поселений. 
Я понимаю, что им намного сложнее 
решать какие-то проблемы или вза-
имодействовать с организациями, 
которые находятся в Нарьян-Маре, – 
отметила Ольга Безумова.

Не ХотелосЬ 
отсИжИВатЬся

сергей Прилуцкий – ветеран 
сВО. В ноябре 2022 года он пришёл 
в военкомат с целью идти добро-
вольцем. сначала мужчине отка-
зали в силу возраста, но он настоял 
на своём и через пару недель уже 
отправился в Печенгу для прохожде-
ния обучения.

– В первую очередь мной двигало 
желание помочь нашим ребятам из 
округа, которые уже находились там. 
Не хотелось отсиживаться. служил 
на Луганском направлении, потом в 
Запорожье. Мы строили окопы, об-

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района 
с юбилейным днём рождения в декабре 2023 года

Николая Петровича Вынукана
Марию Кирсантьевну Выучейскую
Тамару Яковлевну Дудник
Аркадия Николаевича Канева
Анания Васильевича Канюкова
Ивана Филипповича Канюкова
Ольгу Павловну Канюкову
Любовь Фёдоровну Кожевину
Григория Ильича Латышева

Нину Ивановну Мартынову
Александра Павловича Новосёлова
Нину Петровну Новосёлову
Веру Егоровну Самодову
Екатерину Николаевну Санникову
Павла Игоревича Синюшкина
Николая Ивановича Таратина
Серафиму Александровну Терентьеву
Анастасию Ивановну Тайбарей

Николая Савватьевича Танзова
Наталью Ивановну Хатанзейскую
Екатерину Васильевну Чупрову
Александра Александровича Шарухина
Александра Сергеевича Широкого
Михаила Александровича Шубина
Марию Алексеевну Сальную
Ольгу Вениаминовну Солуянову
Наталью Геннадьевну Регаловскую
Николая Ивановича Хабарова

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию. 
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда 
т. Н. орлова 

Владимира Григорьевича Ануфриева
Надежду Яковлевну Ануфриеву
Алексея Петровича Ардеева
Валентину Григорьевну Ардееву
Людмилу Васильевну Боброву
Николая Алексеевича Ваганова
Галину Филипповну Вакорину
Варвару Егоровну Валей
Бориса Ефимовича Волкова
Александра Альбертовича Вокуева

служивали технику, обеспечивали 
тыловую защиту. Уволился со служ-
бы по состоянию здоровья, – расска-
зал сергей Валентинович.

сейчас в своей работе он много 
взаимодействует с участниками и 
ветеранами сВО, с теми, кто вернул-
ся с боевых действий и возвращает-
ся к обычной жизни.

– Мне нравится видеть, как они 
раскрываются, откликаются на об-
щение с молодым поколением, при-
нимают участие в наших мероприя-
тиях, передают свой опыт и знания. 
А есть ветераны, которым просто не-
обходимо внимание, участие, чтобы 
они могли быстрее отвлечься, соци-
ализировались в мирной жизни, – 
отметил сергей Прилуцкий.

ЧужИХ проблеМ 
Не быВает!

Наталья Михеева – социальный 
координатор регионального фили-
ала. А ещё она многодетная мама. 
Глава семьи ушёл служить доб-
ровольцем по контракту в ноябре 
2022 года. Конечно, жизнь в семье с 
уходом папы на фронт стала совсем 

другой: наполненной переживани-
ями, тревогой, с множеством бы-
товых проблем и решением новых 
задач.

– По специальности мой муж – во-
енный связист, радиотелеграфист. 
Он уже побывал в горячих точках. 
Когда я его спросила, почему он ре-
шил пойти на сВО, он ответил, что 
просто не может иначе. И что потом 
ему будет стыдно перед теми, кто там 
был. Мне его решение трудно при-
нять до сих пор. Тяжелее всего было 
в марте 2023-го, когда они были под 
Авдеевкой в ДНР. Тогда очень много 
погибло его боевых товарищей, муж 
выжил буквально чудом. Недавно за 
личную отвагу и мужество его награ-
дили медалью суворова. Я очень им 
горжусь, – поделилась Наталья.

Она не смогла остаться в сторо-
не, когда узнала об открытии фили-

ала «Защитники Отечества» в НАО. 
Услышав о том, что президент под-
писал указ о создании фонда, сразу 
подумала, что хотела бы работать в 
таком месте. Прошла специальное 
обучение и стала социальным коор-
динатором.

– Я знаю ситуацию изнутри – это 
очень помогает в работе. Когда муж 
ушёл на сВО, я активно взаимодей-
ствовала с сообществами, которые 
занимаются гуманитарной помо-
щью, общалась с жёнами, матерями 
бойцов. Когда ты постоянно в этом 
варишься, то просто не можешь ос-
таваться равнодушным, – отметила 
социальный координатор. – Ты про-
пускаешь через себя каждую пробле-
му, смотришь на неё под углом пере-
живаний человека, его эмоций, стра-
хов и чувств. Поэтому для всех нас в 
фонде чужих проблем не бывает! 

Воспитываем подрастающее поколение 
на примерах подвига современных героев

Быть на связи с каждым подопечным – 
главная задача социальных координаторов

Адресная помощь и сопровождение 
ветеранов СВО во всех поселениях округа
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С ноВым годом!

От редакции

В Новый год только с позитивным настроем! На последней 
неделе мы спешим закончить начатое, убрать и украсить дом, 
подзарядиться праздничной энергетикой, потому что каж- 
дому россиянину известно – как Новый год встретишь, так его и 
проведёшь. 

Главный символ праздника – красиво украшенная ёлка уже 
заняла почётное место на каждой центральной площади  
муниципальных образований округа. О новогоднем убран- 
стве, планах на будущее, своих семейных традициях рассказали 
главы сельских поселений.

Николай петрович бараков,  
глава Великовисочного 
сельсовета

атмосферы иллюминация на дере-
вьях, по-новогоднему оформленные 
частные домовладения. Этой зимой 
новинкой станет декоративное ос-
вещение некоторых зданий. с по-
мощью уличных прожекторов на 
свободных пространствах появятся 
зимние картинки-проекции.

чтобы вместе встретить Новый год. 
Этой зимой мы обновили ёлочные 
украшения,а также  докупили улич-
ные светящиеся рамки на фонарные 
опоры.

Как у главы Карского сельсовета, 
на будущий год много планов, каса-
ются они строительства жилого фон-
да, благоустройства Усть-Кары. Два 
проекта будет реализовано с при-
влечением спонсорских средств –  
это установка современного дет- 
ского городка и создание набереж-
ной на берегу Карской губы, с обору-
дованной зоной отдыха, качелями и 
другими игровыми элементами. 

В 2024 году всем жителям желаю 
крепкого здоровья!

Валентина алексеевна Малыгина,  
глава Шоинского сельсовета

перемещаются в Дом культуры на 
зажигательную дискотеку. 

В следующем году Шоинский 
сельсовет обязательно будет участ-
вовать в конкурсе по инициативному 
бюджетированию, с какими проек-
тами – пока определяемся. В насто- 
ящее время из бюджета Заполярно-
го района уже выделены средства на 
оборудование пожарного водоёма, из 
окружной казны – на приобретение 
четырёх жилых помещений в Шой-
не. Надеемся, что будут заложены 
деньги на приобретение семнадцати 
квартир для переселения из ветхого 
и аварийного фонда. Очень ждём, 
когда в проекте бюджета появится 
строка строительства школы-сада в 
селе Шойна. 

В 2024 году желаю жителям сча- 
стья, домашнего уюта и тепла, здо-
ровья, удачи, везения, хорошего на-
строения, всех благ. 

юрий анатольевич татаринов,  
глава омского сельсовета

– Неизменным атрибутом и глав-
ным украшением Нового года в селе 
Ома остаётся ёлка с разноцветными 
огнями и яркой мишурой, установ-
ленная на площади «созвездие севе-
ра». Безусловно, лепту в преображе-
ние села внесут участники конкур-
са «Новогоднее настроение» в двух  

– Основное оформление в Шой-
не традиционно приходится на об-
щественную зону отдыха в центре 
села. Праздничную атмосферу здесь 
создаёт хоровод из светящихся гир-
лянд, ярких ёлочных украшений и 
светодиодных деревьев. Украшены 
новогодней подсветкой здания ад-
министрации, школы, Дома куль- 
туры.

Как правило, на зимние кани-
кулы приезжают школьники и сту-
денты, село заметно оживает. В но-
вогоднюю ночь сельчане сначала 
встречаются у ёлки, а затем дружно 

– Ежегодно украшаем все на-
селённые пункты Великовисочного 
сельсовета: Виску, Лабожское, Пы-
лемец, Тошвиску, Щелино. В пре-
ображении сельского поселения ак-
тивное участие принимают жители, 
которые ярко и красочно оформляют 
придомовые территории. К созда-
нию праздничной атмосферы всегда 
присоединяются предприниматели 
и организации.  

В административном центре 
сельсовета помимо нарядных ёло-
чек возле Дома культуры и сельской 
администрации особое новогоднее 
настроение создаёт подсвеченный 
иллюминацией знаменитый горба-
тый мост через реку Краяму.

Что касается семейных тради-
ций, то Новый год я всегда встречаю 
дома в кругу родных и близких. Каж-
дый год мы с супругой покупаем что-
то из хрустальной посуды, красиво 
сервируем праздничный стол. Мер-
цающие огоньки гирлянд и свечей 
отражаются в хрустале, красивые 
блики усиливают атмосферу празд-
ника.

Как глава сельского поселения, в 
предстоящем году мечтаю вручить 
ключи новосёлам от будущих много-
квартирных домов, добиться капи-
тального ремонта, а лучше – строи-
тельства сельской больницы. В пла-
нах – сделать подсыпку центральных 
дорог, тем самым оборудовать так 
называемые островки безопасности 
в период наводнений. Хочу поже-
лать всем здоровья, благополучия, 
мирного неба!

леонтий Михайлович Чупров,  
глава приморско-куйского 
сельсовета

– В первую очередь к Новому году 
в Красном преображаются площадь 
и центральные улицы. На глав-
ной поселковой площади зелёную 
красавицу украшаем гирляндами,  
фонарные столбы – праздничными 
консолями, добавляет праздничной 

Я не придерживаюсь каких-то 
особых правил празднования Ново-
го года, встречать праздник нужно 
по настроению и обстоятельствам, 
где и с кем хочется, но лучше, конеч-
но, в семье. Как глава, на будущий 
год ставлю цель – плодотворно бла-
гоустраивать Приморско-Куйский 
сельсовет в рамках всевозможных 
региональных программ. Уверен, 
что по одной из них в 2024-м в мик-
рорайоне Берёзовый посёлка Крас-
ное появится многофункциональ-
ный детский городок. 

От себя хочу пожелать посельча-
нам стабильности, крепкого здоро-
вья, исполнения намеченных пла-
нов, и пусть сбываются мечты! 

Филипп Фёдорович Валей,  
глава карского сельсовета

– В преддверии праздника в цент- 
ре Усть-Кары всегда устанавлива-
ются искусственная ель, каркасные 
светодиодные фигуры снеговика, 
медведя и оленя. Именно сюда в лю-
бую погоду, будь то стужа или ме-
тель, в ночь с 31 декабря на 1 января 
приходят практически все жители, 

сВетлый праздНИк у Ворот
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много гостей, соседей из Республики 
Коми, оленеводов. В первые мину-
ты после боя курантов харутинцы 
дружно встречаются возле поселко-
вой ёлки, поэтому уличное новогод-
нее гулянье всегда проходит весело. 

номинациях: на лучшее оформление 
зданий, подъездов, фасадов, много-
квартирных и индивидуальных жи-
лых домов, прилегающих террито-
рий, а также оригинальное световое, 
художественное оформление окон. 

Одно новогоднее дерево не мо-
жет радовать людей каждый год, 
поэтому совместно с депутатами на 
очередной сессии утвердили пред-
ставительские расходы, в соответст- 
вии с которыми при планировании 
бюджета предусмотрим приобрете-
ние новой искусственной ели, но-
вогодней атрибутики, гирлянд, су-
вениров. Кроме этого, нами подана 
заявка в Заполярный район на до-
полнительное финансирование на 
обновление центральной площади 
«созвездие севера». В случае поло-
жительного ответа инвесторы гото-
вы установить новую сцену, ограж-
дение, качели, оборудовать зоны от-
дыха, продумать места фотозон, где 
в праздники будут размещены рож-
дественские световые арт-объекты, 
надувные фигуры. 

Поскольку моя семья проживает 
в Нарьян-Маре, Новый год намере-
ваюсь провести в рабочем режиме. 
Отдыхать некогда, планов много. 
совсем скоро будет введён в эксплуа-
тацию животноводческий комплекс, 
требуют решения вопросы по приоб-
ретению жилья для специалистов и 
строительству жилого фонда. 

Односельчанам хочу пожелать 
социальной активности, жить с цен-
ностями солидарности и взаимовы-
ручки. Только объединившись, мы 
сможем реализовать все планы по 
благоустройству, сообща сделать 
наше сельское поселение комфорт-
ным и современным.

светлана Михайловна Макарова,  
глава пустозерского сельсовета

Всем жителям НАО желаю мира, 
добра спокойствия, благополучия и 
уверенности в завтрашнем дне!

яков александрович усачёв,  
глава юшарского сельсовета

екатерина петровна панькова,  
глава Хорей-Верского сельсовета

– Ежегодно в преддверии ново-
годних каникул в Оксино,  Хонгурее  
и Каменке на центральных площа-
дях устанавливаем нарядные ели и 
световые фигуры. Оригинально ста-
раются украсить дома и дворы сами 
жители: особой красоты и празд-
ничной атмосферы добавляют мига-
ющие огоньки, рисунки, бумажные 
снежинки на окнах. На фасадах зда-
ний бюджетных организаций и уч-
реждений радует разноцветье улич-
ных электрогирлянд.

Я встречаю Новый год в кругу 
родных, наверное, как и большин- 
ство односельчан.

В наступающем году в центре му-
ниципалитета хочется обустроить 
новую вертолётную площадку, про-
должить укладку дорожных плит и 
строительство социального жилья в 
населённых пунктах, провести ре-
монт муниципальных квартир. 

– Привычное место возле Дома 
культуры займёт новая ель. Дополнят 
праздничное убранство посёлка све-
товая иллюминация на частных до-
мах и административных зданиях. 

Основные мероприятия в насту-
пающем 2024 году связаны, конечно 
же, с благоустройством Каратай-
ки: ремонтом спортивной и детской 
площадок, деревянных тротуаров, 
муниципального жилого дома. 

От себя желаю жителям Юшар-
ского сельсовета наикрепчайшего 
здоровья, стальных нервов, семей-
ного благополучия, домашнего теп-
ла и уюта, пусть у всех всё будет хо-
рошо! 

Валентина Фёдоровна абакумова,  
глава андегского сельсовета

– Ежегодно деревня Андег преоб-
ражается по-разному. Дело в том, 
что практически все жители ак-
тивно участвуют в муниципальном 
конкурсе на лучшее новогоднее ук-
рашение, каждый раз оригинально 
оформляют двор, окна, сооружают 
снежные фигуры. Неизменными ос-
таются главная ёлка, установленная 
на спортплощадке, иллюминация на 
зданиях детского сада, ДК, школы и 
администрации. Подсвечены гир-
ляндами и два деревенских моста.

На будущий год планируем про-
вести ремонт дорожных проездов в 
Андеге, капремонт жилфонда, бе-
регоукрепление, организовать под-
сыпку двух участков под строитель-
ство многоквартирных домов для 
расселения людей из ветхого и ава-
рийного жилья, а также соцнайма. 

Как мама сына, находящегося на 
передовой в зоне специальной воен-
ной операции, хочу пожелать всем 
жителям региона мирного неба, здо-
ровья, успехов и благополучия! 

– В Хорей-Вере в преддверии  
праздника традиционно возле зда-
ния сельсовета устанавливается 
ёлочка, украшенная игрушками и 
цветными гирляндами, поселковые 
улицы подсвечиваются яркими кон-
солями. совместно с Домом культуры 
для детей и взрослых проводим раз-
личные мероприятия, посвящённые 
Новому году. Местные жители всег-
да с удовольствием участвуют в кон-
курсах на лучшее украшение двора, 
оформление праздничной стенгазе-
ты. На следующий год для убранства 
посёлка планируем приобрести све-
тящиеся новогодние конструкции: 
шар и лошадь с каретой. 

В 2024 году хотелось бы реализо-
вать следующие задачи: подсыпка 
поселковых дорог, демонтаж зда-
ния старого детсада, подготовка 
площадки под строительство ново-
го дошкольного учреждения, благо-
устройство двух детских площадок 
с добавлением игровых элементов, 
ремонт ДК, оборудование футболь-
ного поля на спонсорские средства. 
Проектов много, но в нашем случае 
их реализация напрямую зависит от 
наличия зимника, по которому заво-
зятся все материалы. 

Хорей-Верский сельсовет я воз-
главляю с сентября, главным ре-
зультатом своей работы считаю вве-
дение в эксплуатацию пожарного 
поста. Наконец пожарная машина 
находится в тёплом помещении, в 
случае необходимости её не придёт-
ся долго прогревать. За это особо 
хочу поблагодарить Александра Ду-
дорова, который лично контролиро-
вал ситуацию и помогал с завозом 
строительного материала. Также 
благодарю местных депутатов за 
оказанную поддержку проектов, ка-
сающихся развития сельского посе-
ления. 

Жителям желаю здоровья, тер-
пения, благополучия и неравноду-
шия, ведь только вместе мы сможем 
сделать что-то полезное для нашего 
Хорей-Верского сельсовета. 

андрей Николаевич танзов,  
глава Хоседа-Хардского 
сельсовета

– Обычно Харута празднично 
преображается за полторы недели 
до наступления Нового года: возле 
Дома культуры появляются ёлка и 
новогодняя иллюминация, жители 
активно оформляют дома, окна, дво-
ры. Я предпочитаю украшать свой 
дом дней за пять, когда особо чув- 
ствуется приближение Нового года.

Праздник всегда встречаю в кру-
гу семьи – с детьми, внуками, род- 
ственниками. В посёлок съезжается 

Что касается планов, в предсто- 
ящем году в Харуте продолжатся ме-
роприятия по отсыпке щебнем дорог 
и проездов, современная система ос-
вещения появится на улице Победы, 
запланирован капитальный ремонт 
жилого фонда администрации, стро-
ительство квартир для очередников 
на социальное жильё. Перспектива 
на развитие посёлка есть, поэтому 
призываю молодёжь возвращаться 
на малую родину. В свою очередь  
администрация сельского поселения 
будет стараться создавать условия 
для появления новых рабочих мест 
и более комфортного проживания 
населения.

Всем нам желаю мирного неба!

Иван егоров,  
глава посёлка Искателей

– Наш посёлок всегда красивый, 
а в настоящее время особенно. Тра-
диционно в центре Искателей стоит 
красавица ёлка, повсюду – новогод-
ние инсталляции с символами уходя-
щего и нового года. Мы обратились к 
предпринимателям, каждый укра-
сил свои торговые объекты, чтобы 
жители чувствовали праздник.

Я Новый год встречаю исключи-
тельно в кругу семьи, с супругой. 
За одним столом – наши родители, 
дети, брат и племянники. Это тра-
диция, которую нарушать нельзя. 
После полуночи все вместе мы идём 
на искательскую площадь, чтобы 
уже там веселиться и загадывать 
желания. Одно из них – чтобы все 
запланированные программы были 
реализованы и наш посёлок Иска-
телей стал ещё краше, безопаснее и 
комфортнее!

Всем желаю крепкого здоровья, 
любви, достатка, семейного благо-
получия и исполнения задуманного! 
с Новым, 2024 годом!

Записала  Ирина  Муляк
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Культура
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«сНежНая королеВа» по-аМдерМИНскИ
Елена Алёшина, фото Ирины Коваль, Юлии Ипполитовой, Георгия Мырзака

В прошлом году мы рассказывали читателям «зВ+»  
о спектакле «Волшебник Изумрудного города», который 
представили в амдерме в честь дня матери юные артисты. 
В этом году, не изменяя традиции, театральная студия 
«Флюорит» снова взялась за большую постановку.

Выбор пал на сказку Ханса Крис-
тиана Андерсена «снежная короле-
ва». Коварство и любовь, дружба и 
зависть, человечность и бессердеч-
ность – вот вечные темы, которые 
и в современности не оставляют 
равнодушными никого. А умение 
не поддаться на провокацию, когда 
тебя обзывают трусом, сейчас как 
никогда актуально в нашем непрос-
том мире – не только в реальном, но 
и в виртуальном. Помимо заснежен-
ных декораций и говорящих костю-
мов завораживающе звучала акком-
панементом к действиям не только 
современная музыка, но и извест-
нейшие классические произведения 
Вивальди, Чайковского, Моцарта.

Валерий Кудинов начал повес-
твование от лица всеми любимого 
датского сказочника и с первых се-
кунд погрузил зрителей в атмосферу 
зимнего волшебства. 

В снежную королеву перевопло-
тилась руководитель студии Елена 
Алёшина. Она не только обещала 
превратить всех присутствующих в 
лёд, вероятно намекая на сырой ма-
териал, но и пела, а также танцевала 
со своей свитой снежинок и снегович-
ков, роли которых с радостью испол-
нили воспитанники детского сада. 

К счастью, несмотря на все уси-
лия, к концу представления снеж-
ная королева уже была не в силах 
метать гром и молнии и ушла вос-

вояси по амдерминским сугробам  
с одной из снежинок.

Главные положительные роли ис-
полнили Мария Златова (Герда), и Ев-
гений Пиналей (Кай). Благодаря стой-
кости и железной воле они не только 
справились с чарами холодной вол-
шебницы, но и выучили сценарий за 
три дня. 

Надежда Пеннер (бабушка) в 
преддверии мероприятия долго не 
могла решиться – вязать ей или вы-
шивать в домашних сценах и в итоге 
выбрала чтение. А мы, несомненно, 
поддержали её выбор, ведь весь наш 
коллектив искренне считает, что 
чтение – это лучшее хобби! После 
лицедейства конечно.

Директор Дома культуры Елена 
Кононюк (Цветочная фея), на счету 
которой роли Карлсона, Людоеда, 
Ангины-Агриппины и прочих коми-
ческих персонажей, в этот раз была 
необыкновенно женственна и зага-
дочна, за что ей отдельный поклон. 
Девочки младшей школы Елизавета 
Янгасова, Юлианна Давлетшина и 
софья Мельникова (цветы) украси-
ли её встречу с Гердой стихами и  
нежным вальсом.

Валентина Ильина, которая пе-
ревоплотилась в ворону Клару, дол-
го трудилась над птичьей дикцией и 
тренировалась над произношением 
раскатистого «рррр», чтобы добить-
ся эха как минимум в нескольких  

километрах по Карскому побережью.  
И ей это удалось!

Глеб сметанин и Ксения Радионо-
ва (принц и принцесса) встретили из-
мученную поисками Герду во дворце 
и, вопреки классовому неравенству, 
решили ей помочь. В этом действии 
прекрасно смотрелись Ульяна и 
Марк скорые, Эвелина Давлетшина 
и Алексей Мырзак (придворные дамы 
и кавалеры), которые безупречно ис-
полнили плавный менуэт.

Диалог Валентины сядей и её 
сценической и реальной дочери, 
маленькой разбойницы Виктории 
сядей насмешил и напугал публи-
ку, что говорит о высоком семейном 
мастерстве. А танец разбойничьей 
компании, куда также вошли Алек-
сандр сметанин, Виталий Валей, 
степан Янгасов и Егор сенькин, 
полюбился всем особенно. Всё-таки 
отрицательные персонажи имеют 
своё необъяснимое очарование!

Валентина Талеева, словесница 
Амдерминской школы, чаще дру-
гих мастерски перевоплощается на 
радость публике. Чёрные косы и яр-
кая малица сделали её образ мудрой 

финки незабываемым, а шаманский 
танец ввёл в транс всех присутству- 
ющих. И только приближённые зна-
ют, с каким внутренним волнением 
пришлось бороться этой многопла-
новой актрисе на этот раз. Что ж, 
если актёр волнуется, значит, он ещё 
не разучился чувствовать! И это здо-
рово!

И, без сомнения, лучше всех пере-
численных актёров исполнил свою 
роль... да-да, амдерминский зритель! 
самый благодарный, самый искрен-
ний и самый восторженный. Зритель, 
готовый верить в сказку, плакать и 
смеяться вместе с артистами и беско-
нечно долго кричать «браво».

П о с т с к р и п т у м .  Не успев 
смыть грим, матёрые актёры за-
дались вопросом: а что же дальше? 
Среди прочего прозвучали предло-
жения взяться за Уильяма Шекс-
пира, а также за «Мещанина во дво-
рянстве» Мольера или «Лягушиного 
короля» Анни Шмидт. Также про-
звучала идея обыграть по-амдер-
мински «Бременских музыкантов». 
Но вопрос пока остаётся откры-
тым. Может быть, вы что-нибудь 
посоветуете?

коляда,  коляда,  отВоряй  Ворота!
Ирина Муляк

Впереди череда весёлых застолий, гуляний, колядок  
и гаданий – близится период святок. продлится он  
от рождества Христова до крещения Господнего. о том,  
как правильно колядовать в святые вечера, рассказали  
в Школе коляды в этнокультурном центре Нао.

Заведующая отделом славянской 
культуры ЭКЦ НАО Надежда Яркова 
рассказала: святочные дни на Руси 
всегда проводили шумно и весело. с  
7 по 18 января готовили угощения,  
водили хороводы, устраивали игры, 
ходили в гости от избы к избе, пели 
поздравительные рождественские 
песни. Колядовщиков ждали, счита-
лось, что они приносят в дом удачу и 
достаток. 

с учениками Школы коляды На-
дежда Яркова поделилась интерес-
ной информацией о том, как колядо-
вали в селе Великовисочное. По вос-

поминаниям хранительницы ниж-
непечорского фольклора Зои Шаль-
ковой, в начале ХХ века говорили не 
«колядовать», а «пошли славить», в 
первую очередь Христа. Люди наде-
вали самые красивые наряды и шли 
небольшой группой по селу, испол-
няя рождественскую молитву, а уже 
к ним присоединялись колядовщи-
ки и ряженые. Последние закрыва-
ли лицо тканью либо масками. Пе-
реодевались в разные самодельные 
костюмы или просто выворачивали 
шубу наизнанку. 

Молодые люди пели колядки, вос-
певающие тепло домашнего очага, 
богатый урожай, желали добра. Хо-
зяевам, которые не пускали в дом, 
пели корительные колядки. Главны-
ми угощениями всегда были кулебя-
ки, ватрушки с северными ягодами, 
холодец.

– Школа Коляды проводится в 
Этнокультурном центре ежегодно. 
Наши слушатели знают, что коля-
довщиков одаривают гостинцами 
не просто так, а за слова хорошие 
да поздравления красивые со свет-
лым Рождеством. сначала надо 
расположить к себе хозяев, похва-
лить их лично, отметить дом, а по-
том в колядках пожелать богатства, 
крепкого здоровья, материального 
благополучия. В этот раз дети раз- 
учили не старинные, а современные 
короткие колядки. Помимо этого, на 

мастер-классе изготовили рождест- 
венскую звезду, вспомнили народ-
ные забавы, поиграли с валенком, 
ведь без этого атрибута никуда в мо-
розные зимы, – рассказала Надежда 
Яркова. 

***
Вам звоночками позвоним
С пожеланьем и поклоном.
Мы пришли колядовать,
С Рождеством вас поздравлять!

***
Мы пришли колядовать,
Вас величать, да себя прославлять,
Да гостинцы получать.

***
Сеем, веем, посеваем,
Мы пшеницей посыпаем,
Чтобы было много сил,
Чтоб достаток в доме был!


